

El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

La fiesta de ayer Ante el Monumento a los héroes

Ayer 29 aniversario del glorioso hecho de Santiago de Cuba se rindió homenaje ante el Monumento a aquellos héroes, con una misa de campaña organizada por la marina.

El día espléndido asociándose al homenaje el Monumento cubierto con la hermosa enseña de la Patria. Dos soberbias coronas de flores naturales fueron colocadas en él, una de la Marina y otra de la Cámara de la Propiedad, en nombre de la propiedad cartagenera.

Cartagena se asoció al éxito concurriendo numerosísimo público.

Fue un año más en que el pueblo con su Marina y Ejército tiene un recuerdo piadoso, para los que en Santiago de Cuba dieron sus vidas por defender las de la Madre Patria.

A las 9 y 1/2 el capellán de Infantería de Marina don Mariano Bertolini dijo una misa que oyeron el Capitán General, Gobernador Militar, Alcalde, con comisión de concejales, coronales de todos los cuerpos de esta plaza, supervivientes y numerosas comisiones de Marina y Ejército.

Formaron dos compañías de marinería, dos de Infantería de Marina, una batería de Artillería y una compañía del 70.

Mandaba todas las fuerzas el coronel de Infantería de Marina don Antonio de Murcia Riaño.

Al final de la misa, se cantó solemne responso.

A la llegada de S. E. se le tributaron los honores correspondientes a su alta jerarquía.

El desfile resultó brillantísimo.

Información de Guerra

Se concede dos meses de licencia por asuntos propios para Francia y Alemania al teniente de Artillería don Manuel Prieto Sancho.

Se concede ingreso como carabineros de mar a los marineros de esta Enrique García Gómez y Juan Aguiar Pérez que son destinados respectivamente a Santander y Asturias.

Se confiere el mando del regimiento Batallón 24 al Coronel don Antonio Builguez Montero.

Se nombra Teniente del regimiento Sevilla al coronel don José Miaja Menant.

Ha sido designado para ocupar una vacante en la segunda sección de la Escuela Central de Tiro el teniente de Artillería don Arturo España.

Los baños del Chalet

Ayer quedó inaugurado para la presente temporada de baños el antiguo y acreditado Bañero de San Bernardo, antes Chalet.

Como siempre se ha montado un buen servicio de lanchas automóviles desde las 6.30 de la mañana a las 10 de la noche, hora en que regresará la última del bañero.

Ayer fueron ya muchos los que se trasladaron a hacer uso de los baños en este establecimiento.

De Sociedad

LOS QUE VIAJAN

A su casa de Santa Ana ha marchado doña Carmen Mellado acompañada de su madre.

—Ha salido para Cervera a su nuevo destino, el Rvdo. P. Manuel Torres, Misionero del Corazón de María.

—Ha regresado de Madrid el Excmo. señor don Felipe Briñas, General de Ingenieros de la Armada.

—Se encuentra en esta la distinguida esposa de don Antonio Cal, Comandante de Marina del puerto de Alicante.

—De Murcia ha venido el Comandante de Caballería don Antonio Pérez y su distinguida esposa doña María Luisa de Guzmán.

—Ha marchado a sus posesiones de Calasparra acompañado de sus hijos el rico propietario don Isidro Iglesias Barceloña.

—De Madrid ha regresado hoy en el correo el Alcalde Excmo señor don Alfonso Torres que viene satisfecho de sus gestiones en la Corte.

NOTAS VARIAS

Para fecha próxima está concertado en Sevilla, el enlace de nuestro querido y compañero en la prensa el Ayudante del Servicio Eléctrico del ferrocarril de M. Z. A. don Juan Ibáñez con la distinguida señora Elvira Martínez.

Por adelantado nuestra enhorabuena.

—Ha cesado en el destino de eventualidades y pasa a la situación de reserva el Vicealmirante de la Armada Excmo. señor don Francisco Yofil y Morgado.

—Ha sido destinado a este Arsenal el teniente de Ingenieros de la Armada don Patricio Rodríguez Roda.

—Don Alejandro Domínguez, especialista en Diagnósticos Químico-Biológicos ha trasladado su Laboratorio y consulta exclusivamente diagnóstica a la Puerta de Murcia n.º 3-3.º

—El comandante méjico de la Armada don Jaime Malberth ha sido destinado a la comandancia de Marina de Palma de Mallorca, relevándole en su destino de Jefe del Laboratorio de Bacteriología de este Hospital de Marina el de igual empleo don José Gutiérrez y Gutiérrez.

—Don José Martínez Miralles, en su nombre y en el de la familia de su querido hermano don Juan (q. e. p. d.) y ante la imposibilidad de testimoniar personalmente su profundo reconocimiento a los innumerables amigos que se han interesado por la salud de su hermano durante la última enfermedad y después con motivo de su fallecimiento se han adherido a su honda pena, nos ruega lo hagamos desde estas columnas manifestando a todos su eterno agradecimiento.

—Doña Gloria Uraga García de Paredo ha presentado la dimisión de Presidenta del Consultorio de la Cruz Roja con gran sentimiento de la Fiesta de Damas que ha podido apreciar la gran labor que dicha señora ha venido haciendo al frente del Consultorio durante mucho tiempo.

LETRAS DE LUTO

Con numerosísima concurrencia se ha celebrado esta mañana solemne funeral en la iglesia parroquial de Santa María de Gracia en sufragio del alma de nuestro inolvidable amigo don Diego Cervantes y Cervantes (q. e. p. d.)

A su distinguida familia renovamos nuestra sentido pésame.

Las tragedias del toreo

GAVIRA es muerto por un toro en Madrid

La primera noticia.—Sentimiento en la ciudad.—Sus restos serán traídos desde Madrid

Al caer la tarde de ayer comenzó a circular por la población la triste noticia de que en Madrid, había sido cogido y muerto por un toro, el popular y valiente torero cartagenero Enrique Cano «Gavira».

La noticia corrió como reguero de pólvora por la ciudad, invadiendo el público el Club de su nombre y la central Telefónica. Todos querían detalles de la tragedia.

Más tarde un telegrama a la familia comunicaba el triste fin del torero que tantos triunfos alcanzara.

Ha muerto, en el coso madrileño, donde se da el pecho. El paisano en esta ocasión ha ido al toro con su estilo formidable de estoqueador; quería volver por su fama y ha encontrado la muerte, una muerte gloriosa toda vez que había logrado triunfar en todo.

[Pobre Gavira! Su muerte nos ha causado gran dolor.]

Descansen en paz el alma del valiente lidiador cartagenero y su familia reciba el testimonio de nuestro pésame.

Algo de la vida de «Gavira»

Todos casi la conocemos. Se crió en la humildad y desde bien joven demostró gran afición por los toros.

En cuantas corridas se celebraban en esta, Gavira se arrojaba al ruedo y daba la nota de valiente.

Esto hizo que ya el público se fijara en él y la prensa local muy particularmente «El Eco» por pluma de nuestro llorado crítico «El Mero», comenzó a reclamar su atención como becerrista, para ver lo que de sí daba. Esto ocurría por el año 1911; si la memoria no nos es infiel.

Se le echó a torear y Gavira triunfó en toda la línea, entablandose una competencia con un torero también valiente llamado Rafael Rubio «Rodalito».

Las corridas se sucedían en todos los domingos y el coso estaba abarrotado. Esta competencia entre Rodalito y Gavira se hizo política en dos bandos, conservadores, (Rodalito) y bloquistas (Gavira) y en más de una ocasión hubo conflictos en la plaza entre sus partidarios.

La campaña siguió y Gavira cada tarde estaba más valiente, desafiándose el formidable matador que hoy ha encontrado la muerte en el coso madrileño.

En 5 de Octubre de 1913 toreó por vez primera con caballos, con Larita, y Bonarillo y toros de Miura. La corrida era organizada por la Cofradía de los Marrajos.

El 12 de Octubre de este mismo año fué a Alicante alternando con Juan Belmonte y Pastoret obteniendo Gavira un resonante triunfo cortando las orejas de sus toros.

En el año 1922 el día 31 de Diciembre a las once de la mañana lidió cuatro toros de Padilla, en una novillada a beneficio de la coronación de la patrona de la ciudad, la Santísima Virgen de la Caridad.

Después decidió doctorarse y desatendiendo ofrecimientos con otras plazas, quiso que fuera en Cartagena haciéndolo el día 22 de Abril de 1923 lidiándose toros de Pablo Romero.

Actuaron Villalta que lo doctoró y Barajas.

Después, para qué hacer más historia, ha toreado mucho y en todas partes alcanzó éxitos. El público vió en él un gran matador alentándolo con sus aplausos.

El 17 de Junio de 1923 confirmó su alternativa en Madrid matando reses de Miura con Paco Madrid y Saleri II, el primero lo doctoró.

La corrida trágica

Cuando el pasado domingo el paisano estuvo en esa ciudad, para torear en el festival de su Club, con regocijo a todos comunicaba que el día 3 toreaba en Madrid y que volvería por su cartel.

Según las noticias que nos han dado la corrida era muy gorda, llevaba encerrada en los corrales de la plaza de toros madrileña varios meses.

Estaba el paisano entusiasmado, deseaba volver a Madrid, para que se le aplaudiera como otras veces se hiciera. El deseo de recoger lo perdido le ha costado la muerte.

(Por teléfono)

La cogida

La plaza ayer estaba llena. Se lidió ganado de Pérez de la Concha. Confirmaba su alternativa el diestro Andaluces de manos de Gavira. Andaluz estuvo muy bien cortando una oreja. Con ellos alternaba Gallito de Zorra.

El tercer toro fué condenado a banderillas de fuego entre la general protesta del público.

Gavira, devueltos los trastos de manos de Andaluz brindó al alcalde de Madrid Semprum

Gavira con su peculiar valentía lo pasó de muleta muy bien y aprovechando el momento de que el toro iguala entre a mata y deja una soberbia estocada resultando cogido.

En el suelo, el toro corneale horriblemente acudiendo los matadores al quite

El personal de la plaza recoge el cuerpo del pobre torero.

Por la ingle izquierda mana gran cantidad de sangre y el cartagenero en su cara reflejaba los síntomas de la muerte.

En la enfermería

Le mediamente se le condujo a la enfermería donde esperaba el doctor Segovia.

Uno de los ayudantes del doctor le dijo a éste «por ahí traen a Gavira herido» pero el eminente médico dijo: «¿herido? ¿cómo herido?» y reconociéndolo lo que dijo fué:

«Lo que está es muerto».

Se le aplicaron inyecciones, pero todo fué inútil.

La muerte de Gavira fué casi instantánea

La herida

El doctor Segovia en el parte colocado en la puerta de la enfermería dice así:

«Durante la lidia del tercer toro ha ingresado en esta enfermería el diestro Enrique Cano «Gavira» padeciendo una herida en la zona ilíaca izquierda que le ha ocasionado la muerte por shock traumático».

Se suspende la corrida

Inmediatamente se conoció en la

plaza la fatal noticia del fallecimiento del pobre «Gavira» y el público emocionado pide la suspensión del espectáculo a lo que accede la presidencia.

Capilla ardiente

En la enfermería de la plaza se instaló la capilla ardiente velando el cadáver muchos amigos paisanos y la cuadrilla.

Acudieron y rezaron ante él todos los diestros que se encuentran en Madrid.

El cadáver quedó depositado en una caja de terciopelo negro con aplicaciones de metales y al pié se colocaron flores.

Lo que cobraba «Gavira»

La situación del diestro económicamente era desesperada.

Ayer y tras de muchas recomendaciones pudo torear, cobrando 3 500 pesetas.

El capote de paseo era prestado y no tuvo entrallas para regalarte a un amigo.

No pertenecía al Montepío de Toreros.

Al enterarse de esto la empresa, se ofreció a sufragar los gastos de entierro.

Pésame de «Gitanillo»

El bravo Braulio Lausín «Gitanillo» al enterarse en el Sanatorio donde se encuentra herido grave, se apresuró a enviar su pésame.

Ultima hora local

Anoche en automóvil marcharon a Madrid varios familiares del diestro, el revistero don Diego Morales y el presidente del club «Gavira» con objeto de hacerse cargo del cadáver y traerlo a ésta su tierra.

—Se ha abierto una suscripción recaudándose importante cantidad.

—En el Club «Gavira» se han colocado mesas y los pliegos se llenan de firmas rápidamente.

—La fachada de esta sociedad luce crespones negros.

—Se cree que el cadáver llegue pasado mañana, depositándose en el Club «Gavira» donde se instalará la capilla ardiente.

—Son innumerables los telegramas que se reciben en el Club «Gavira» de diestros y apoderados.

—Por la casa del padre del infortunado torero desfilan gran número de amigos del pobre matador testimoniándole el dolor que la desgracia le ha producido.

Funeraria Virgen de la Caridad

CARMEN 35

Este nuevo establecimiento cuenta con las existencias más modernas en féretros, coronas y demás artículos concernientes al ramo, prestando los servicios con esmero y economía.

Servicio permanente

Ha sido bendecida la imagen de Nuestra Señora de la Caridad de la funeraria de Rafael Calderón, Carmen, 35, en la capilla de Nuestro Padre Jesús Nazareno, de los Marrajos, en la iglesia de Santo Domingo, por el Capellán don Antonio Sánchez.